

À LA UNE

Gardons un peu de l'état d'esprit collectif des jeux pour coconstruire notre futur commun



<https://www.pariszigzag.fr>

L'été 2024 sortait de l'ordinaire du fait du déroulement des Jeux Olympiques et Paralympiques en France ; un moment extraordinaire et rare.

Ces jeux ont été une réussite sportive et évènementielle. Malgré toutes les inquiétudes et critiques émises ces derniers mois, ils ont été l'occasion d'une superbe fête qui s'est déroulée sans incident majeur et a permis de mettre en lumière Paris et ses monuments mais aussi la qualité d'accueil dont les Français savent faire preuve.

Cela a été l'occasion d'un moment suspendu, d'une communion collective après des mois de stress généré par les inquiétudes de pouvoir d'achat, les difficultés économiques et tensions politiques.

Ce fut aussi l'occasion, de créer et bénéficier d'un moment positif, mais aussi d'une fierté, un état d'esprit joyeux et de partage permettant de penser à autre chose, de se faire plaisir en soutenant des athlètes Français et étrangers.

Avouons que beaucoup ont été surpris par ce plaisir et volonté de partage, de fête et de joie, qui s'est prolongé sur tous les stades, et aussi bien pour les compétitions olympiques que paralympiques car les Français n'avaient pas envie que cela s'arrête.

Un peu comme si nous avions oublié que c'était possible tant nous sommes toute l'année sous la pression, obsédés par les difficultés, contrariétés mais également impactés par notre pessimisme légendaire dont nous nous libérons avec difficulté.

Même les étrangers en ont été surpris, ils ont pour beaucoup découvert que les Français peuvent être heureux, joyeux et ouverts aux autres. Et, pas seulement révolutionnaires.

Bien entendu, ce moment de communion, d'insouciance, de fête, de passion pour les exploits des uns et des autres ne pourra faire oublier durablement la situation générale. La réalité de la situation sociale, économique, politique reviendra vite générer un nouveau contexte encore sous le signe de nombreuses incertitudes.

Les Jeux paralympiques ont permis de prolonger encore un peu cet état d'esprit collectif au-delà même de la rentrée scolaire. Ces Jeux qui, par ailleurs, et c'est essentiel, continueront, à n'en pas douter, de jouer **un rôle majeur pour l'acceptation de la différence, du handicap et ceci grâce à la visibilité exceptionnelle, mais trop rare**, donnée aux exploits sportifs d'athlètes fantastiques et dont l'engagement n'a rien à envier aux valides, bien au contraire. Magique !

Pour demain et accélérer, encore faut-il créer les conditions de cette vie ensemble, et permettre demain beaucoup plus que par le passé, dans la rue, les transports en commun, les entreprises, aux personnes en situation de handicap, quel que soit celui-ci, d'exprimer leurs talents bien au-delà du seul contexte du sport. **C'est un apport supplémentaire mais essentiel pour la construction de la société française.**

En ce qui concerne l'état d'esprit, le collectif, le partage, l'acceptation de la différence, la communion, nous devons tous faire l'effort de conserver encore quelque temps, un peu de cet état d'esprit, de cette admiration de la performance, de l'esprit d'équipe et, surtout, du plaisir, qu'il y a à participer ensemble, trop souvent oublié aujourd'hui, au même projet malgré nos différences et même grâce à celles-ci.

Bien sûr, beaucoup doutent qu'il en perdure quoi que ce soit, et le risque est grand, mais **rien n'interdit d'être optimiste.**

Pour les prochaines années, cet été agira certainement sur l'envie de très nombreux étrangers de venir à Paris et en France dans les prochaines années pour voir ces sites merveilleux mis en lumière dans le monde entier. **Un moment qui a permis également de démontrer que la France et les Français savaient être accueillants, ouverts et serviables, cela aussi il faut le garder !**

Bien entendu, à court terme, pour l'activité des commerces ou des restaurants tout n'est pas idyllique. Ce contexte exceptionnel a eu des impacts. Impacts profitables pour certains mais également négatifs pour d'autres, parfois très fortement dans certains lieux en France du fait des changements d'habitudes des touristes cette année, Français comme étrangers, ainsi que des contraintes inévitables de mobilité en particulier à Paris.



©AFP - SIMON BRUTY FOR OIS / IOC / AFP

Tout le monde savait que les mesures de sécurité auraient des impacts pendant les Jeux du fait des périmètres mis en place. Cependant, nous avons sous-estimé la baisse de fréquentation des touristes, en particulier à Paris durant les semaines qui ont précédé les Jeux.

Par ailleurs, la météo a, de nouveau, joué un mauvais tour aux commerçants, en particulier dans le nord de la France et à Paris.

De manière exceptionnelle, cette année, le bilan final, pour le commerce, de l'épisode JO et JOP, donc de l'activité de l'été, ne pourra réellement se faire que fin septembre, à Paris, bien entendu, mais également en région tant il semble que le déroulement des JO a probablement modifié le comportement des touristes étrangers dont certains ont peut-être préféré privilégier d'autres destinations que le France tant la communication pré-Jo avait mis en avant les difficultés potentielles, comme nous savons si bien le faire en oubliant de mettre en avant le positif.

Fin septembre, la question sera de voir si l'événement a mis en danger certaines exploitations qui auraient vu leur activité très impactée alors que les loyers et les salaires restent dus. L'enjeu sera alors de trouver des solutions beaucoup plus rapidement que ce que la commission mise en place a envisagé. Début 2025 sera trop tard pour ceux qui auraient été très fragilisés.

En effet, si l'organisation des Jeux est une bonne chose pour l'intérêt général, il ne faut pas oublier les exploitations, magasins, restaurants, qui, du fait d'une implantation géographique très défavorable auront subi des effets très négatifs durant la période pour qu'ils ne soient pas les victimes collatérales et que cela n'augmente pas les fermetures et le taux de vacances dans les zones concernées.

Bien entendu, si nous espérons que les JO auront créé un état d'esprit plus positif, plus insouciant, plus fier, il est évident que les fondamentaux du contexte de consommation de juin reviendront rapidement au galop avec deux sujets en particulier :

- Le contexte politique et son lot d'incertitudes, forcément défavorables à la consommation,
- Et l'inquiétude d'une partie importante des Français face aux difficultés quotidiennes et de pouvoir d'achat.

Sur le plan politique, bien entendu, deux enjeux pour le commerce :

- **Le premier ; le nouveau gouvernement pourra-t-il générer une dynamique collective positive** ou, au contraire, créera-t-il des tensions ; un enjeu très important pour la consommation de fin d'année, période vitale pour les commerçants ?
- **Second enjeu ; le nouveau gouvernement sera-t-il, comme le précédent, désireux de s'engager sur une politique publique du commerce** visant à permettre aux commerçants de se transformer et pérenniser leurs modèles économiques et magasins partout sur le territoire ? **En commençant par le vote du projet de loi simplification par le Sénat puis l'Assemblée nationale tel que prévu en juin.** C'est un texte important et surtout, qui ne présente aucun sujet de tension politique et aucune dépense publique, espérons que le gouvernement, quelle que soit sa composition le fera avancer rapidement vers sa finalisation parlementaire. Gagnons du temps, mettons-le en place tout de suite. **Nous en appelons au bon sens de tous nos élus et à leur soutien pour avancer en ce sens tant les enjeux locaux sont importants du fait de la place des magasins dans la dynamique de la vie locale.** Avançons en simplifiant ! ■

